

ESPAÑA. . . 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO. . . 2'25 id.
NUMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

San Roque 3 - Entrésulo

Año II

Palma de Mallorca, jueves 25 de Febrero de 1904

Núm. 319

Para Valencia

saldrá el vapor español «Santa Ana» el jueves 25 Febrero á las cinco de la tarde.

De Valencia para Palma saldrá el día 2 de Marzo. Admite carga.

Informes y despacho:— Gabriel Mulet, Marina 54.

El patriotismo español

Los que le creen muerto y hasta dudan de tenerle habrán observado estos días, si es que en ellos no ha brotado, el espíritu de intranquilidad que se ha apoderado de las gentes ante la inopinada presencia de una división de la escuadra inglesa del Canal en la ría de Vigo.

Leed la prensa y en el reflejo de opinión que lanza según su significación y su sinceridad, vereis como de Cadiz os dicen que causa allí extrañeza la continuada permanencia del buque inglés «Calliope» en aquella bahía cuando debiera haber continuado ya su cruceo para Barcelona y estas Islas; observareis como desde Las Palmas exhalan un sentimiento de desconfianza porque circula el rumor de que 43 barcos—toda la escuadra inglesa del Atlántico—están por aquellas aguas; y hasta apuntareis á vuestros cálculos que en Mahón se susurra van á su puerto á embotellarse una división francesa, dos buques alemanes y ayer debió llegar el «Cleopatra» que también vendrá á saludar estas baterías.

¿Qué son estas manifestaciones de preocupación pública? Entendemos que es emanación patriótica que se exalta reflexivamente á la sola idea de que estos barcos vengán á prevalecer de nuestra debilidad y á ejercer actos de soberanía en nuestra casa, siquiera provisionalmente.

Es cierto que la leyenda quedó destruída recientemente el 98, y es cierto que los videntes de aquella catástrofe son los que á título de aquella presciencia hoy, creyendo que el país no ha reaccionado y que «La Marha de Cadiz» se escucha con igual entusiasmo que ayer, vienen con el importuno recuerdo á herir nuestras lacradas almas y á regular la corriente de opinión que aseguran se desbordaría sin su consejo ni su freno.

No necesitamos, pues, de estos agoreros que se satisfacen resucitando muertos, como pretendiendo humillar nuestra persona.

España tiene súbditos leales, amantes é idolatras que por su unidad sabrán contraponerse á la corriente de especial vida medioval que resucitan esos pocos prescientes ds estos días, pero que saben distinguir de enemigos y están convencidos del papel que nos toca desempeñar en estos días de prueba.

Servirán ellos de lección, seguramente, para reaccionar en días de paz y de tranquilidad y emprender al par que la ruta reaccionadora de riqueza, la creadora de elementos de vigorización y de defensa, ya por tierra, ya por mar, y en alianza con los fuertes que nos ayuden, no á correr con ellos aventuras internacionales sino á levantar el prestigio de un país que fué en el mundo el regulador un día de los Estados, dispensador de mercedes y que no regateó nunca nada á sus aliados, entregándolo todo y quedando pobre.

No es el patriotismo de hoy un sueño y una exaltación, forma sentimental de demostrarse, es algo razonado, práctico, germinado con la dura lección del presente que sangra. Lamentamos nuestra decadencia y esperamos á levantarnos, sojuzgándola. No haya cuidado que se desborde nuestro sentimentalismo.

Los agoreros y espíritus malos sobran en esta ocasión. Hoy, como ayer, el patriotismo español no reside en ellos. Quien disfruta lanzarlo al rostro de los españoles el vaho inmundo de una vanidad pestilente para envenenarle ó viciarle y quien lanza latigazos al espíritu nacional, sin que en su impudicia sea capaz de sonrojarse ante este recuerdo que ufano brota de sus labios, no es patriota y si es español es solo de nombre.

Sienten el patriotismo y el amor á España los que sufren con sus desgracias y con su decadencia y con el trabajo procuran olvidarlas y salir de ella. Recordemos, si, la lección del pasado pero que no salga á nuestros labios ni brote de nuestra pluma.

En lo de ayer no hay nada ridículo, como no lo hay en lo de hoy, ni lo habrá en lo de mañana.

Lo que se hace por la patria es santo, noble, bueno y venerado.

Advertencia importante

A los que se suscriban á LA TARDE hasta fin de mes se les servirán gratis los números hasta terminar y además, si los desean, se les entregarán todos los folletines de la obra «Ana Karenina» del Conde Leon Tolstoi, que venimos publicando en nuestra Hoja Suplementaria de los martes, jueves y sábado.

Nuestro periódico cierra su edición á la una y se sirve por correo y paquetes á todos los pueblos de la isla durante la tarde y para los suscriptores de Palma se principia puntualmente el reparto á las dos.

Cuantos tengan que exponer quejas, pueden formularlas á la Administración de 8 á 12 y de 4 á 8.

La guerra entre Rusia y Japón

Sus recursos económicos

Opinión de Leroy Beaulieu

El célebre economista Leroy-Beaulieu expone en el último número de L'«Economiste Français» los siguientes juicios acerca de aspecto financiero y económico de la guerra ruso-japonesa:

«Lo que arriesga Rusia, desde el punto de vista de su prestigio exterior é interior, es demasiado importante para que no se persista en la lucha todo el tiempo que sea necesario hasta obtener un resultado positivo y honroso; disponiendo de inmensos recursos en hombres (recursos que pueden ser considerados inagotables), estará siempre en disposición de renovar sus ejércitos, siendo probable que, á la larga, llegue á sostener en Manchuria ó en Corea un contingente de fuerzas mucho mayor que el Japón.

La diferencia será, sin embargo, menor de lo que generalmente se piensa, porque si el Japón no dispone, como ejército activo, sino de 180 á 200,000 hombres, las bajas que ocurran serán cubiertas con exceso, bien llamando á las armas á los veteranos, ó bien incorporando á las filas nuevos soldados; pues hay que tener presente que las aptitudes militares de la población japonesa son tales, que los reclutas están en disposición de ser llevados á los regimientos en campaña á los cinco ó seis meses de instrucción.

Con todo y con eso, es indudable que al cabo de cierto tiempo la masa numérica de los rusos será superior á la de los japoneses, y que, por consiguiente, tendrán aquéllos grandes probabilidades, si no de aniquilar á sus adversarios, pues esto depende del azar de las batallas, al menos de cansarlos y debilitarlos. Y en esto precisamente consiste la ventaja de Rusia. Suponiendo que una primera campaña le sea desfavorable, cuenta con Francia para sostener una segunda en 1905, y aun podría emprender una tercera si su honor ó sus intereses lo exigieran inopinadamente.

Alguien ha dicho que la falta de dinero influiría en la rápida terminación de la guerra, y no ha faltado quien pensase que esa razón económica bastaba para que la guerra no hubiera estallado. Los que así creían y creen, están en un error. Existe un falso concepto sobre la verdadera naturaleza del «nervio de la guerra.» Ciertamente se necesita mucho dinero para emprender la guerra, y mucho más dinero todavía para después de la guerra. Durante la guerra, con poco dinero basta. Las principales atenciones de una campaña, sobre todo tratándose de un pueblo cuyo pasado y cuyo porvenir inspiran confianza, pueden ser, en general, aplazadas. Los abastecedores están siempre dispuestos á esperar el pago de sus créditos hasta que terminen las hostilidades, con tal de que se les autorice un aumento de un 10, un 15 ó un 20 por 100 en sus facturas. Después de la paz es cuando hay necesidad de dinero, de mucho dinero.

Pues bien; ni Rusia ni el Japón carecen de fondos disponibles. Por lo que respecta á la primera, sus recursos, desde este punto de vista, son considerables y bastan para atender á las necesidades de la guerra durante uno ó dos años. En efecto, según el balance de 28 de Enero de 1904, el oro existente en las cajas del Banco del Estado ruso ascendía á 750.853.000 rublos, ó sea algo más de dos mil millones de francos. Por otra parte, los billetes en circulación no representaban sino 578 millones de rublos (1.560 millones de francos). El Banco de Rusia podría fácilmente aumentar en una mitad el número de billetes en circulación, y recoger oro á costa de la circulación. La cifra total de éste se halla calculada en 2.000 millones. Sería, pues, factible para Rusia disponer, graduando convenientemente la retirada de billetes, de 1.500 millones en oro, más de otros tantos procedentes de las existencias en las cajas del Banco. Este poseía además en la fecha indicada 176 millones de rublos, importe de los saldos acreedores en el extranjero y de papel sobre el extranjero, ó sea cerca de 500 millones de francos, de los que puede ser utilizada una parte, dejando á salvo lo

necesario para atender al servicio de los empréstitos en el exterior. En resumen: sin necesidad de medidas extremadas, Rusia podría destinar á los gastos de la guerra, de primera intención, unos 2.000 millones en oro.

Por si no bastase, aún le quedaría el recurso de acudir á un empréstito interior, que le produciría, quizá de 500 á 600 millones, y de no serle dable, dadas las circunstancias, emitir un gran empréstito público en el extranjero, aún le sería, haciéndolo colocar en Francia, Alemania y Bélgica bonos del Tesoro por valor de 500 ó 1.000 millones, reembolsables en tres ó cuatro años, con un interés de 5 1/2 al 6 por 100.

De modo que el Imperio ruso, aparte ya de sus recursos ordinarios y sin recurrir á un gran empréstito público exterior, podría procurarse, mientras durara la guerra, de 3.000 á 3.500 millones, suma que le bastaría sin duda para hacer frente á todas las contingencias.

Basta á este propósito recordar que la guerra del Transvaal costó á Inglaterra de 5 á 6.000 millones, con tropas mercenarias, que pagaba á cuatro y cinco francos por soldado y día. Hay que calcular, pues, que la guerra actual no costará á Rusia, aun en el caso de que se prolongara más de dos años, más de 3.000 millones.

Por lo que se refiere al Japón, preciso es reconocer que cuenta con menores recursos financieros que Rusia. Así es que, de prolongarse la campaña dos años, no tardaría en aparecer su evidente inferioridad. En un principio no notará el quebranto el Japón, pues la guerra le cuesta muy poco. Hágase la campaña á sus mismas puertas con comunicaciones perfectamente aseguradas por sus recientes triunfos navales y además, sus soldados son de una sobriedad excesiva.

El Japón tenía principios de año, en el Banco del Estado, cerca de 260 millones en oro, suma que debe haberse reducido en una tercera parte á consecuencia de las recientes adquisiciones navales. Puede, es verdad, emitir un empréstito interior, que quizá le produciría algunas centenas de millones, y además tiene el recurso (utilizado por muchas Naciones en tiempo de guerra) de emitir papel moneda. No le sería difícil, en todo caso, obtener dinero de Inglaterra ó de los Estados Unidos, colocando allí bonos del Tesoro.

Para terminar: el Japón tendrá, pues fondos bastantes si la guerra dura un año como máximo, y luchará, por el contrario, con grandes dificultades si se prolonga la campaña durante el año 1905.

La evacuación de Puerto Arturo.

Preparativos de defensa

De Londres telegrafían á El Imparcial noticias transmitidas desde Juig-Kow sobre la evacuación de Puerto Arturo.

Solamente permanece en la ciudad el 30 por 100 de los habitantes. Muchos de éstos siguen abandonando la plaza en trenes, que parten llenos de fugitivos.

La línea férrea se encuentra en excelentes condiciones y todos los trenes llegan á la hora señalada.

El ferrocarril está bien protegido y tranquila la península de Liao-Tung.

En las cercanías de Kin-Chan hay tropas rusas del ejército activo. Donde la península se estrecha más se halla numerosa fuerza, que ha sido provista de víveres de Puerto Arturo, por orden de las autoridades de la plaza. Estas han requisado cuantas provisiones había en los almacenes abandonados por los chinos.

Las autoridades han fijado el precio de los víveres.

Se están haciendo preparativos para poder resistir un largo asedio.

El almirante Alexieff y el general Plançon se ocupan personalmente en vigilar el embarco de los japoneses fugitivos para que éstos sean tratados en forma conveniente.

Aun cuando los rusos han declarado abiertos los puertos de la península de Liao-Tung, no se cree que lleguen barcos á ellos, por ser los japoneses dueños del Golfo.

Durante la noche la población está

sumida en las tinieblas. Solamente se ve luz en la residencia del virrey Alexieff; pero las gentes creen que ha partido ya para Kharbin.

Se están preparando tres puntos de partida para el avance sobre el Yalu, aún cuando el general Pflug ha ordenado ya el avance de algunas fuerzas desde Mukden hacia el mencionado río y ha reforzado el centro del ejército de operaciones.

También está preparando la defensa de la vía férrea y de la costa septentrional del Golfo de Corea.

Se dice que está en camino un formidable número de cañones, que, desde Rusia, son conducidos por el ferrocarril transiberiano.

Algunos oficiales rusos afirman terminantemente que no habrá más de 125.000 hombres en toda la Manchuria y en Vladivostok al estallar la guerra.

En los centros oficiales de Puerto Arturo se afirma que los japoneses solo han desembarcado en Corea.

Impresión de un militar

M. Tsunoda, capitán de infantería japonesa, que sigue, entre los oficiales extranjeros, los cursos de la Escuela superior de Guerra, de París, ha dado, en estos términos, su impresión acerca del comienzo de la guerra ruso-japonesa.

«La verdadera lucha—declara—no ha empezado, comenzará verdaderamente cuando la batalla naval haya concedido la superioridad del mar á uno ó á otro de los beligerantes.

En tanto que el Japón no tenga su línea de comunicación asegurada, no puede llevar la guerra sobre tierra. Se nos concede, generalmente, la victoria sobre el mar; pero se predice que nuestras fuerzas no podrán resistir el empuje del ejército enemigo.

Nadie conoce el porvenir, y yo creo que habrá muchas sorpresas en este.

Podemos poner 350.000 hombres sobre Corea. Jamás los rusos se aventurarán en aquella región montañosa, en la cual nuestras tropas tendrían una superioridad notable sobre ellos, porque están habituadas á la guerra de montaña.

¿Qué ocurrirá cuando nosotros penetremos en la Manchuria? Es temerario predecirlo, pero se debe considerar que los rusos no disponen más que de una vía de comunicación para conducir sus efectivos á los lugares de la guerra, mientras que nosotros podremos oponerles toda nuestra primera línea.

Nuestra infantería y nuestra artillería, principales factores de las guerras modernas, valen tanto como las de los rusos. En cuanto á nuestra caballería, es incontestablemente inferior á la del Czar.

Pero se la tiene demasiado despreciada. Poseemos exactamente trece regimientos de caballería y dos brigadas libres.

A pesar de este, reconozco que los efectivos son muy reducidos, y que nuestros jinetes dejan mucho que desear.

De todos modos, la lucha será larga y muy dura, porque el Japón combatirá hasta el fin.

Es necesario no olvidar que puede poner en línea 600.000 hombres, y que los pondrá si es necesario para triunfar de su poderoso adversario.

Un buque inglés perseguido

Asegura la Agencia Reuter que la escuadra japonesa de Pei-Yang, fundada actualmente en Kiang-Yin, se trasladará á Sanghai para conseguir que sea cumplimentada la orden del taotai.

Una vez alejado el barco ruso, las Compañías japonesas de navegación podrán reanudar el servicio entre los puertos del Imperio del Mikado y Sanghai.

De la misma procedencia es la noticia de que el paquebot inglés Mongolia encontró el día 20, á 400 millas al Norte de Aden, un acorazado y cuatro contra-torpederos rusos, uno de los cuales intentó interceptarle el paso, sin conseguirlo.

La escuadra comenzó á darle caza, sin poder alcanzarle. Finalmente, se le intimó que se detuviera. Hizolo el Mongolia. Entonces un torpedero detuvo también la marcha, y al cerciorarse de la nacionalidad del buque le fueron presentadas excusas al capitán.

La escuadra esperaba, sin duda, capturar un barco japonés.

El combate de Chemulpo

Heroísmo de los rusos

El informe detallado sobre el combate de Chemulpo, enviado al ministro de Marina de Francia, por el comandante del crucero francés *Pascal*, es una dramática narración en la que se puso de manifiesto el heroísmo de los marineros rusos.

Dice así:

«En la mañana del día 9, la escuadra japonesa, compuesta de seis grandes cruceros y ocho contra-torpederos se presentó ante Chemulpo, donde estaban fondeados los dos buques rusos el crucero *Varyag* y la cañonera *Korieta*.

El almirante Uriu, comandante de la escuadra japonesa, invitó a los comandantes rusos de ambos barcos a salir del puerto, con la intimación de bombardear a Chemulpo si así no lo hacían.

Los comandantes de los barcos franceses *Gueydon* y *Pascal*, anclados en el puerto, y los de otros tres buques de nacionalidad respectivamente italiana, alemana e inglesa, que también estaban presentes, fueron juntos a ver al almirante Uriu, y protestaron contra este ataque, diciendo que lo consideraban como una violación del derecho de gentes, toda vez que se trataba de Chemulpo, que es puerto neutro.

El almirante japonés no hizo el menor caso de las protestas formuladas por los comandantes de los buques europeos, y por última vez intimó al *Varyag* y al *Korieta* a salir y rendirse.

Al medio día ambos buques rusos intentaron su primera salida; pero apenas habían franqueado la embocadura, cuando se vieron rodeados por los catorce buques japoneses, que abrieron contra ellos fuego mortífero.

Los rusos respondieron con extraordinaria bravura; pero acerbados por proyectiles, muy pronto viraron de bordo y se refugiaron en la rada de Chemulpo.

El estado mayor y las tripulaciones de los buques europeos seguían con ansia infinita las peripecias del combate; eran mudos testigos de éste; nada les estaba permitido hacer, pero sentían rabia en el corazón en presencia de una lucha tan desigual entre dos pobres barcos y catorce buques formidablemente armados.

Cuando por delante de los demás barcos europeos pasaron acerbados el *Varyag* y el *Korieta*, heridos de muerte muchos de sus tripulantes para refugiarse en el puerto, desde los barcos europeos fueron saludados con gritos entusiásticos, con ovaciones estruendosas, con vivas a los combatientes sublimes.

Aquella misma tarde los comandantes de los buques rusos, queriendo, a pesar de todo, evitar el bombardeo de la ciudad, nuevamente resolvieron salir del puerto, desoyendo los consejos que unánimemente se les daba, y a pesar de que los comandantes de todos los buques anclados en Chemulpo intentaron, sin resultado, formular una protesta cerca del almirante japonés.

Por segunda vez salieron, a las cuatro de la tarde, el *Varyag* y el *Korieta*, siendo recibidos con fuego nutrido de cañón, contra el cual se defendían desesperadamente.

En menos de veinte minutos los dos buques rusos vieron despedazados por los proyectiles y demolidos sus bordajes por las granadas.

Una vez más se replegaron sobre Chemulpo.

Cuando el *Varyag* y el *Korieta*, siempre perseguidos y hostilizados por los destroyers japoneses, llegaron al puerto sus tripulantes se arrojaron al agua y fueron recogidos por los buques de guerra europeos, mientras se accorria apresuradamente a los heridos.»

El capitán Nicol, comandante del crucero francés *Pascal*, añade en su informe que los marineros rusos marcharon a buscar la muerte como verdaderos héroes.

Noticias varias

El crucero «Rio de la Plata» saldrá de Saint Thomas el día 24, dirigiéndose a la Península.

Se ha nombrado comandante del cañonero «Vasco Nuñez de Balboa», al teniente de navío de primera D. Pedro Mercader y Juliá.

Con motivo de la baja de los valores públicos, dice «La Epoca»:

«Por lo que pueda convenir a los que tienen ahorros, conviene consignar que el Interior, al tipo de 72, produce el 5'27 por 100 de interés; al precio de 73, el interés

del 5'20 por 100; y el precio de 74 produce el 5'18 interés al cual no se podían colocar antes los capitales.»

—El objeto de comentarios y causa extraña la persistente permanencia en la bahía de Cádiz del buque escocés inglés «Caliope.»

—El aviso de guerra «Urania» ha marchado a Vigo para vigilar la pesca.

—El Sr. Pérez Galdós recibió un telegrama en el cual se le pide permiso para traducir y representar en Viena su nuevo drama «El abuelo», recientemente estrenado en el teatro Español.

—La Dirección de Agricultura, de acuerdo con la Cámara de Comercio y con la Asociación de agricultores de España, ha resuelto conceder un premio de 2.000 pesetas para el concurso de máquinas de aventar, que se celebrará en breve.

Además del premio, la máquina que lo obtenga será recomendada oficialmente a todos los agricultores españoles.

Las casas constructoras que quieran tomar parte en el concurso habrán de inscribirse antes del día 1.º de Abril.

—El consejo del Credit Lyonnais ha acordado proponer la repartición de un dividendo de 50 francos por acción a cuenta de los beneficios obtenidos en 1903.

Para repartir el citado dividendo se necesitará un capital de 25 millones de francos, pues son 1.500.000 las acciones con que cuenta el Credit.

Sesión municipal

La de anoche

Bajo la presidencia del señor Alcalde celebró anoche sesión el Ayuntamiento asistiendo los concejales señores García, Villalonga (don A.), Canet, Pina, Font y Monteros, Castaño, Bestard, Martorell, Calafell, Fuster, Fuset, Serra, Ramis Grauchés, Castañer, Pou y Moreno, Alemany, Suau, Miralles, Rosselló, Villalonga (don Francisco), Perera, Bibiloni, Más Obrador, Pou (don J.) y Oliver.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Se aprueban varias cuentas. La comisión de policía presenta su informe de la memoria del inspector de viveres señor Bosch y propone al Ayuntamiento que se archive dicha memoria y haga constar en acta haber visto con gusto el trabajo de dicho señor.

El señor Castaño suplica a la corporación, vea si en dicha memoria hay algún dato que pueda servir para el actual problema de carestía de viveres y si hay alguno que pueda dar luz para resolver dicho problema aprovecharlo.

El señor García dice que cree que para resolver dicho problema no hay más que un medio y es que la corporación se dirija a las Cortes y al Gobierno suplicándole que suprima los aranceles que pesan sobre la carne y la harina, productos que la isla de Mallorca no produce y que son de suma necesidad para la vida.

Propone al Ayuntamiento que siendo el problema de urgente resolución, se dirija al Gobierno por medio de suplica telegráfica.

El señor Font y Monteros abunda en las mismas ideas del señor García y dice que el Ayuntamiento eleve una exposición al Gobierno en suplica de que se rebajen ó se supriman los aranceles de dichos productos, y que la suplica se haga extensiva a los senadores y diputados por Mallorca.

El señor Castaño y el señor Martorell están conformes en la proposición del señor García.

El señor Martorell propone y así se aprueba, que conste en acta haber visto con satisfacción las gestiones hechas por el señor Alcalde para que se rebaje el precio de la carne.

La proposición hecha por el señor García Orell es aprobada por unanimidad.

Se da lectura del oficio de la Delegación de Hacienda, desestimando el recurso interpuesto por el Ayuntamiento sobre reparto de consumos de extrarradio.

El señor García pide la palabra para protestar de las imputaciones que le dirige LA TARDE en su editorial de ayer. Defiende la gestión del Ayuntamiento respecto a la cuestión de consumos a que hace referencia el oficio de la Delegación de Hacienda. Califica el artículo de referencia, de insolente y falso.

El señor Alcalde une su protesta a la del señor García y dice que el acuerdo del Ayuntamiento fué tomado por unanimidad.

Se da lectura a los ofrecimientos presentados por varios propietarios de te-

renos para implantar el nuevo matadero.

El señor Font y Monteros pide pase a la comisión de policía.

El señor Castañer entiende debe pasar a la de Ensanche.

Se acuerda pase a las dos comisiones para que dictaminen juntas.

Se aprueban varias solicitudes presentadas a la comisión de obras.

Se acuerda apoyar una proposición del Claustro del Instituto elevada al Gobierno para que incluya en los próximos presupuestos la cantidad necesaria para la construcción del edificio del Instituto.

Se lee una solicitud presentada por el contratista de los mingitorios suplicando que se le concedan unos meses de prórroga en vista de las dificultades que se han encontrado por el Ayuntamiento.

El señor Font pide que pase a la comisión de obras para que emita dictamen.

El Ayuntamiento se entera de un dictamen de la comisión de Hacienda sobre el mobiliario del juzgado de la Lonja, en el cual se propone que la corporación pague los gastos de dicho mobiliario.

El señor Alcalde da cuenta del alojamiento dado a la oficialidad de los batallones que han venido a Palma y dice que la cuenta del Grand Hotel asciende a 170 y pico de pesetas. Se acuerda se pague del capítulo de imprevisos.

El señor Fuset suplica al señor Alcalde dé las oportunas órdenes para que se arranquen los árboles de la Rambla que han resultado malos después de la inspección verificada por la Comisión.

El señor Castaño dice al señor Alcalde que haga poner defensas a los andamios de una obra que se verifica en la cuesta de Brosa.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión. Eran las ocho y media.

Sociedades y Corporaciones

Crédito Balear

Anuncio

Para dar cumplimiento al artículo 28 de nuestros estatutos la Junta de Gobierno convoca a la General para el día 6 del próximo Marzo a las doce del día en el salón de sus oficinas.

Las papeletas de asistencia podrán recogerse por los accionistas desde el día de mañana en todas las horas de oficina que precedan a la celebración de la Junta, admitiéndose dentro del mismo plazo las cartas de representación de que trata el artículo 20 de los citados estatutos.

Palma 18 Febrero de 1904.—El Presidente, José Monlau—Por A. de la J. de G.—Bartolomé Ordinas, Secretario.

Sociedad

del Alumbrado por Gas

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general celebrada hoy, todos los días laborables hasta el 29 de los corrientes y después únicamente los miércoles y viernes desde las diez a las trece.

Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio se servirán enviar su autorización.

Palma 17 de Febrero de 1904.—El Director,—Juan Mas.

Aviso

LA GRANJA SAN BRUNO ha instalado su despacho central en la calle del Santo Espíritu número 8, donde se expende la tan acreditada LECHE y se reciben órdenes para el servicio a domicilio que se verifica diariamente mañana y tarde.

SANTO ESPIRITU 8

MUEBLES

Por embarque de familia se vende un magnífico y completo mobiliario y dos casas, una en Santa Catalina y la otra en San Rapiña.

San Felio (Caracasas 26, entresuelo). De nueve a once de la mañana y de dos a cinco de la tarde.

La Catalana

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO A PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 6
Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

Sociedad Anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson» —Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía» —Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

FERRO = QUINA

BISLERI

Quereis la salud??



El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago.

EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos, aumentando los glóbulos rojos de la sangre.

Depositario exclusivo en España

ALFREDO ROLANDO

Bajada San Miguel, 1.

BARCELONA

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en Paris

Motores a gas pobre

Motores a gas ordinario

Motores a petróleo

Motores a alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI TRÉPITACION.

Informes y presupuestos gratis.

Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y observación de los motores.

HARINA BEBE LACTEADA

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA-SANTANDER

El mejor alimento para los niños

Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desórdenes intestinales y dando a aquellos salud, robustez y alegría. Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaus y Prat, Pasaje 3—BARCELONA

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositario: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma. De venta, en todas las farmacias.

LIQUIDACIÓN

por fin de temporada

No table baja de precios en todos los géneros. En Saldas y lanas negras para cuaresma de o sesión. Precios sin competencia.

MIGUEL MATAS—Colón 17 a 21

Extravío

Se ha extraviado un pendiente de una perla y un brillante, se suplica a la persona que lo haya encontrado se sirva devolverlo al Centro de Anuncios donde se le gratificará.

Crónica marítima

LOCALES

El pailebot «Rosario», que salió de este puerto hace unos cuantos días, ha llegado sin novedad á Barcelona.

—Procedente de Ibiza ha llegado esta mañana á este puerto el vapor «Cataluña», con la correspondencia, pasaje y carga.

Dicho vapor saldrá esta tarde para Barcelona.

—Dentro unos días llegará á este puerto procedente del de Mahón, el crucero inglés escuela de guardias marinas «Cleopatra».

—A las siete y media de la mañana de hoy ha entrado en este puerto procedente de Barcelona el vapor «Belver» con la correspondencia, pasaje y carga.

—La goleta «Juanito» que se encontraba en este puerto de arribada forzosa ha salido para Ibiza á cuyo puerto se dirigía desde Mahón.

—Esta mañana ha salido para Cabrera el vaporcito «Cabrera».

—Junto á los astilleros del Mollet está sufriendo algunas reparaciones el bergantín goleta «Elvira Forto».

—Procedente de Marsella entró ayer á las cinco de la tarde el vapor francés «Bastieis».

Entre la carga de que fué portador figuraban: treinta barriles extracto de castaño, varias cajas y balas pieles curtidas, papel pintado, tegidos de algodón bordados, artículos para estufa de hierro fundido, varias cajas de drogas, leche condensada y otra variada carga.

Dicho vapor salió á las diez de la noche para Argel.

—El tiempo reinante en este puerto era esta mañana viento calma, mar seguida del S. O. cielo y horizontes neblinosos.

Movimiento D del uerto

Buques entrados.—Dia 24 Enero

De Marsella vapor francés «Bastieis», de 441 toneladas, capitán Mr. Pradés, con 30 tripulantes, pasaje y carga.

De Barcelona vapor correo «Balear», de 336 toneladas, capitán don Ricardo Terrasa, con 29 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

Despachados.—Dia 24 Enero

Para Alcudia laud «Cristina»
Para Barcelona vapor «Balear»
Para Sóller laud «San José»
Para Cabrera vaporcito «Cabrera»

**

—Vapores nacionales en puerto á las 11 de la mañana de hoy: españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yañez Pinzón»; Islaña Marítima; «Lulio», «Cataluña», «Belver», «Miramar» y el vaporcito «Santa Ana».

—Buques de vela: bergantín goleta «Elvira Forto»; polacra goleta, «María»; pailebotes, «Soberano», «Virgen del Mar», «Javen Paquito», «San Sebastián», «San Miguel»; balandra, «Paquit»; laudes, «Bartolito», «Santiago», «San Antonio» y «San José» y el escampavía, «S. Mateo».

—Vapores extranjeros: inglés «A. Sbrnog.»

Crónica Religiosa

SANTORAL

Dia 26 Febrero

Santos Alejandro y Faustino mártires.
Tempora.—Absinencia
Jubiléo de Cuarenta Horas

Concluyen en S. Jaime dedicadas á San Matías Apóstol. Exposición á las seis y media, en seguida visita á Sor Rosa; á las nueve y media horas y misa mayor, víperas cantadas; por la tarde á las cuatro, completas, mártires y laudes; á las seis y cuarto rosario, meditación, sagrao trágico cantado, procesión. Te Deum y la reserva.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 25 á las 9 mañana

Table with 2 columns: Meteorological data and values. Includes Barómetro (755), Termómetro (16), Máxima al sol (20), etc.

MOTORES ELECTRICOS

DE LA CASA

Elektritats--Actien--Gesellschaft, worm

W. LAHMEYER & C.º
FRANKFURT-MHIN (Alemania)

Dichos motores se distinguen de los demás por su esmerada construcción, su aspecto elegante, su superior aislamiento en los bobinajes y sobre todo por un consumo mínimo de energía.

Economía en el coste.—Facil manejo.—Informes y presupuestos gratis.
REPRESENTANTE exclusivo en Mallorca—JUAN A. LOPEZ—Carmen 18-1.º—Palma.

Comisión Provincial

Sesión del día 23 de Febrero de 1904

Bajo la presidencia del señor Barceló y con asistencia de los señores Vicens, Sans y Aguiló, se reunió esta Comisión la que después de leída y aprobada el acta de la anterior sesión tomó los acuerdos siguientes:

Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Lluchmayor y Mercadal correspondientes al año económico de 1899 á 1900.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Cardona y Serra, en alzada de un acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Ibiza; se acordó informar que la Comisión entiende que juzga indispensable tener á la vista el expediente que debió instruirse para adjudicar á don Francisco Cardona el servicio de limpieza pública en aquella ciudad.

Se acordó cancelar una fianza que tiene constituida don Gabriel Bauzá en garantía de una subasta.

Se acordó pasar á informe del arquitecto una instancia de D. José Tous por la que manifiesta que está dispuesto á traspasar á la Diputación la instalación del alumbrado eléctrico en el Teatro Principal por la cantidad de 1.992 pesetas.

Se dió cuenta de la real orden expedida por el ministerio de la Gobernación por la que se dispone que esta Diputación emita su parecer acerca de si es ó no conveniente la derogación de la real orden de 9 de Febrero de 1889 que declara de cargo de las provincias de la vecindad de los dementes el sostenimiento de estos.

Se autorizó á unos consortes vecinos de Palma para que puedan prohibir á una niña exposita.

Se acordó remitir al Juez de Manacor una partida de Bautismo de una exposita.

Se acordó admitir en el departamento de dementes á un vecino de Alcudia y conceder un socorro de lactancia á un vecino de esta ciudad.

Se dió cuenta de una comunicación del arquitecto de provincia participando quedar terminadas las obras de reparación ejecutadas en la casa de campo del Puig dels Bous y proponiendo, y así acordándose que se construya de bronce un cuerpo de una bomba que existe en aquel edificio.

Se aprobó el estado demostrativo de gastos originados en las obras por administración durante el mes de Enero último.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Notas oficiales

—El 22 del corriente fué puesto á disposición del Juez municipal de la villa de Santafñi el sujeto Antonio Orell Rigo autor de haber hurtado 32 pesetas en el café de Apolonia Salvá, estando en completo estado de embriaguez siendo le ocupadas 20 pesetas y un revólver que usaba sin licencia.

—En la alcaldía de Porreras se halla expuesto al público el repar to de consumos para el corriente año de 1904.

Por la alcaldía de Pollensa se cita á los mozos correspondientes al remplazo del actual año y alistamiento de aquella villa, Jaime Bonnin Segura, Jose Cifre Crespi, Mateo Florit Canaves, Ignacio Llompart Bennisar, Miguel Torrens Bauzá y Onofre Segura Fuster, para que el día seis de Marzo próximo á las nueve de la mañana,

concurran al acto de la declaración y clasificación de soldados que celebrará aquel Ayuntamiento advirtiéndoles que de no hacerlo serán declarados prófugos con las penalidades respectivas.

Los infalibles del Ayuntamiento

Nos producen verdadera lástima muchos de los actos de nuestra desprestigiada Corporación, pero ayer mucho mas cuando quiso desvirtuar los hechos que están en la memoria de todos y que nosotros narramos ayer y anteayer.

Un Alcalde de tan arraigado amor á la vara y de tan notorio fracaso como es D. Antonio Planas Franch no puede tener arrestos—y dispénsenos el rasgo de orgullo—para llegar hasta nosotros, que hemos sumado en la opinión todo lo que en ella ha perdido, que es totalmente cuanto en ella tenía.

Un teniente alcalde como el señor Garcia Orell, con todo y sus respetos y sus prestigios reconocidos por su gubernamentalismo, no puede en esto hablar imparcialmente porque aquel acto no fué de administración ni en beneficio de Palma y sus vecinos, fué político y político de su partido.

LA TARDE no falsea los hechos ni es insolente. No tiene en ser esto el marcado interés que puede tener una agrupación política que se hunde en la carga del Municipio y un Ayuntamiento que quiere sincerarse de un ridículo corrido ante la opinión sus representados.

Todo esto es efecto de esa infalibilidad con que quieren revestirse esos señores administradores del comun. ¡Y van tan equivocados!

Municipales

Los individuos del cuerpo de ingenieros que á continuación se expresan se presentarán en el negociado de remplazos á la brevedad posible con objeto de enterarlos de un asunto que les incumbe.

Juan Colom Bosch, calle de Miró 15; José Rosselló Vives, Vileta; Miguel Rosselló Vidal, Cotoner 17; Juan Vanrell Morro, Moncadas 11; Lorenzo Frau Roca, Son Sardina; Antonio Durán Quetglas, General Barceló 5.

—Bajo la presidencia del Sr. Alcalde tendrá lugar el próximo domingo en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la elección entre los compromisarios de la clase patronal, con objeto de proceder á nueva elección de seis vocales y seis suplentes que han de formar parte de la Junta de Reformas Sociales.

—El señor Alcalde publicó ayer el siguiente edicto el cual reproducimos por creerlo de interés para el vecindario.

«Contratado desde primero de enero del corriente año, hasta el

31 de diciembre de 1906, el servicio de empedrados de parcelas ganadas en la vía pública y la reposición de los afirmados que levanten ó remuevan los particulares, con motivo de obras en el subsuelo, quedan éstos obligados á encargar la ejecución de tales trabajos al contratista don Nicolás Lliteras domiciliado en esta ciudad calle de Pelaires núm. 58, incurriendo en la consiguiente responsabilidad los que dejen de cumplir lo dispuesto.

—La Comisión de Fomento continúa los trabajos para lograr el traslado de la vía férrea del tranvía de carga á las afueras de la capital.

Para llevar á efecto dicha reforma, esta Comisión ha celebrado varias entrevistas con el Director General de la Compañía, señor Moragues, quien se ha mostrado siempre dispuesto á complacer los deseos de la espresada Comisión.

En la última entrevista celebrada, ofreció el señor Moragues delegar al ingeniero jefe de la provincia don Eusebio Estada para que formule un anteproyecto en armonía con las nuevas vías del Ensanche, á fin de poder calcular ántes de hacer nuevos gastos el coste total de las obras y ver si efectivamente puede realizarse la mejora.

—La Comisión de Fomento y Beneficencia se reunirá mañana á las siete de la noche con objeto de resolver varios expedientes de su negociado.

La subida de la carne

La Ciudad y el vecindario de Palma deberán agradecer al muy ilustre señor Alcalde el que se rebaje cinco céntimos el kilo de la carne desde la semana próxima, esto es, que solo sea de 20 céntimos de peseta la subida de precio de este elemento de vida!

El Ayuntamiento por toda solución ha acordado en su sesión de ayer pedir al Gobierno lo que no ha de conceder: la desaparición de los derechos de introducción de carnes y de harinas.

No está el mal en esto. Está en los intermediarios, en los detallistas, en las apreciaciones, en las confabulaciones para elevar los precios y dar mercancías ed mala calidad.

No están los cambios aun tan elevados que deba llegarse á la medida que crean salvadora los señores concejales de Palma.

Su acuerdo es su salida para poder mañana cargar sobre el Gobierno una responsabilidad que sobre el Ayuntamiento ha de recaer forzosamente, porque un Ayuntamiento que tiene el dinero á manos llenas y que se permite derrocharlo en proteger mascaradas, que fomentan tumultos, en dar subvenciones caprichosamente y sin previo concurso, en construir obras fuera de la ley y otras cosas, como el soñar en mandar nuevas comisiones á Madrid, no puede sustraerse á la responsabilidad de consentir que así unos cuantos traficantes lucren sobre Palma y especialmente sobre la clase proletaria.

Lo que ayer acordó el Ayuntamiento se sabe que no ha de tener eficacia. ¡Y que suban la carne y el pan!

Militares

Destinos.—Con fecha 20 del actual les ha sido concedido el ingreso en el Instituto de la Guardia civil á los individuos de tropa que á continuación se relacionan.

José Ferrer Barceló, Pedro Vadedell Font, Victoriano Martínez Morrell, Antonio Colomar Torres y Miguel Sampol Barceló.

Teatrales

La Protectora

Agradable fué la velada anoche pasada por la numerosa concurrencia que invadió la vasta y espaciosa sala de este Teatro, al reclamo de la bondad de la Compañía de zarzuela que á él ha venido á actuar durante esta temporada de Cuaresma.

La obra «El Reloj de Lucerna» mereció interpretación esmerada por parte de todos los artistas y especialmente del Sr. Critelli (baritono) y Sra. Miquel, si bien esta nos pareció algo indispuesta.

Los asistentes demostraron su complacencia aplaudiendo en repetidas ocasiones. Entre ellos figuraban conocidos amateurs palmeanos de la buena música, que hicieron elogios de la Compañía, de categoría superior al Teatro de «La Protectora» y que, según su opinión, han de animar todas las noches de función aquel salón.

Hubo mucho bello sexo, rompiendo con la tradicional rutina de hermanar la cuaresma con la abstención de asistir á espectáculos.

—El sábado se pondrá en escena el siempre aplaudido «El Rey que rabió».

Lírico

Esta noche se representarán en este teatro por la Compañía Fuentes el drama de Dicenta «Juan José» y la comedia en un acto «Juez y Parte».

Obligaciones del neutral

Llegada de tropas

A las siete de la mañana de hoy ha puesto sus amarras el vapor *Bellver*. Esperaban la llegada las autoridades militares y Comisiones de los distintos cuerpos de guarnición en Palma.

En el vapor de hoy han venido el primer Batallón del cuarto Regimiento de zapadores minadores que estaba de guarnición en Barcelona. El Batallón va al mando del comandante don Juan Avilés y á sus órdenes cinco capitanes y siete primeros tenientes.

Dicha fuerza se compone de unas 325 plazas entre sargentos, cabos y soldados. El Batallón ha formado en el paseo del muelle y á las ocho se puso en marcha hacia el cuartel del Carmen al son de la banda de cornetas. Se aloja en dicho cuartel, en el sitio que han ocupado los Batallones de Cazadores.

También han llegado en el vapor *Bellver*, la segunda sección del décimo Regimiento montado de Artillería que con la llegada ayer forman la primera batería, de las dos que han de guarnecer la isla de Mallorca.

La sección va al mando del capitán señor Alou y de los primeros tenientes señores Gil Verdejo y Cereceda.

Constituyen dicha sección 90 individuos contando sargentos, cabos y artilleros y 45 caballos con el material correspondiente.

Dicha fuerza procede de Madrid. El ganado se alojará en la Plaza de Torres y la fuerza en el cuartel de San Pedro.

Salida del batallón de cazadores de Barcelona para Algaida
A las nueve y media ha salido del

cuartel del Carmen el batallón de cazadores de Barcelona número 3 y á los acordes de animado paso-doble se ha dirigido á la estación del ferrocarril, donde esperaban á los expedicionarios el Capitán General, el General Gobernador, y los coroneles Pintos, Muratori y Perez y varias comisiones de los cuerpos que guarnecen nuestra plaza. También despidió al batallón numeroso público.

El tren militar se dividió en dos. El primero, compuesto de tres furgones y cuatro coches, marchó á las diez. La música tocó un bonito paso-doble, al arrancar el tren.

A las diez y media salió el segundo tren militar conduciendo las dos compañías restantes y la banda de música.

De Algaida se dirigirán á Lluchmayor á pie, alojándose en dicho pueblo, en casas particulares.

Mañana por la mañana saldrán para Pollensa y Alcudia el batallón de zapadores minadores.

Irán á cada pueblo dos compañías.

Las baterías de artillería aun no se sabe donde se destacarán. Se supone que una batería irá á Andraitx. Hasta esta tarde se nos ha dicho que no se acordará el destino que se darán á dichas fuerzas de artillería.

Mañana en el vapor *Balear* llegará la segunda batería del décimo Regimiento montado de Artillería. Además se esperan fuerzas de Administración Militar y de Sanidad.

La compañía del Batallón de Telégrafos que se dijo vendría á Palma, embarcó ayer, en el *Isla de Menorca* para Mahón. En el mismo vapor marcharon también el Batallón de Cazadores de Barbastro y tres compañías del segundo Regimiento de zapadores minadores.

Manacor

(De nuestro corresponsal)

Anoche se reunió el Ayuntamiento y junta general de mayores contribuyentes, con el objeto de dar cuenta, la Comisión que había ido á Palma, del resultado de sus gestiones, que ya conocen nuestros lectores por haberlo publicado este periódico. Todos los reunidos felicitaron á los que componen la Comisión citada, y después se pasó á discutir donde se emplazaría el nuevo cuartel. Después de algunas deliberaciones, se acordó instalarlo en el antiguo cuartel de dragones situado en la calle del Torrente, después de las obras necesarias, y previo el consentimiento en cederlo de su propietario.

Esta mañana se ha hecho el contrato cediéndolo el dueño por la cantidad en que estaba estimado.

Llegada de tropas

A las doce y media, ya no se podía dar un paso por la calle de Alfonso XIII y plaza del Carril, tal era el numeroso gentío que ha acudido á esperar el Batallón de Cazadores de Alfonso XIII. A la una y media ha entrado el tren en agujas, y pocos momentos después se apeaba el Batallón, entre los acordes de dos bandas de música y los vitores de la muchedumbre. Al bajar la bandera ha sido saludada con la Marcha Real, descubriéndose todas las personas que lo presenciaban.

Han acudido á esperarle todas las autoridades civiles y militares, cruzándose los saludos de rúbrica entre ellas y la oficialidad del Batallón expedicionario, presidida por el General D. Andres Maroto.

Después se ha dirigido á la Plaza del Conde de Sallent, al son de bonitos pasodobles ejecutados por la charanga del citado Batallón, y las dos bandas de ésta dirigidas por los Sres. Morell y Rosselló.

Desde la plaza de Sallent se ha procedido al alojamiento de la tropa no cesando desde este momento de verse animadas nuestras calles por los soldados del Batallón.

Dámosle la bienvenida y deseamos que les sea grata su estancia en esta.—C.

Judiciales

En la Audiencia

El homicidio de la calle del Sindicato

Señalamiento

Mañana á las diez y media se verá ante el tribunal de esta Audiencia la causa instruida por el juzgado de esta ciudad contra Antonio Balaguer Salvá (a) Bono, acusado del delito de homicidio.

dio en la persona de Antonio Aranda Vives (a) *Casqui* hecho que tuvo lugar la noche del 29 de Julio último. El juicio se verá ante el Tribunal del Jurado.

El hecho de autos

Es de todos conocido, porque ha sido reseñado por la prensa local. El procesado y el interfecto iban juntos la noche de autos con otros amigos suyos, en número de unos quince, recorriendo establecimientos de bebida. Durante el jolgorio el Balaguer enseñó un cuchillo á uno de sus compañeros, echándose de valiente.

Más tarde, en la taberna de *C' en Pep Comas*, de la calle del Sindicato, tuvieron una cuestión sobre si el procesado había quedado ó no sin beber, trabáronse de palabras, saliendo desafiados á la calle donde el interfecto recibió una cuchillada del Balaguer quien al ver herido á su contrincante se dió á la fuga, arrojando el arma en la calle de Miró.

Antonio Aranda falleció á los pocos momentos, cuando en una silla se le trasladaba á la Casa de Socorro.

Conclusiones

Según las formuladas provisionalmente, los hechos constituyen delito de homicidio del que es autor el Balaguer sin que concurren circunstancias modificativas de su responsabilidad.

Mercados

El de Sineu

Mercado concurrido. Hoy á las doce treinta y cinco ha pasado el tren que conducía el batallón Alfonso XII á Manacor. Gran número de curiosos espera en la estación para saludar á los expedicionarios.

Trigo, á 23'00	(cuartera),
Cebada á 23'00	(hectólitro),
Avena negra á 9'00	(id.),
Garbanzos á 22'00	(id.),
Habichuelas (confit) á 34'00	id.
Id. blanca á 34'00	(id.),
Frijoles á 34'00	(id.),
Id. ordinarias á 34'00	(id.),

24 febrero.

Gaceta del día

Nuestro gobernador á Madrid

El Sr. Cedrun de la Pedraja marchó ayer en el vapor correo para Barcelona y Madrid, quedando en su ausencia encargado de este Gobierno Civil el secretario del mismo Sr. Martinez de Campos.

Dícese por algunos que el Gobernador ha sido llamado por el Gobierno y regresará dentro breves días; en cambio otros opinan que en vista de su fracaso y de la oposición cordente que encuentra en Palma que no regresará ya con cargo oficial.

La incógnita se descifrá en breve plazo.

Raterías

Son tan continuas las que se cometen por el Secar del Real que los vecinos de dicho caserío ya no se atreven á dejar ni por breves momentos abandonadas sus viviendas.

En pocos días, de una misma casa han faltado: ocho conejos, un gallo inglés, una llueca y por último una gallina de unas seis tercias.

La guardia municipal tan tranquila como siempre, siendo ésta la hora que hayan practicado pesqui sa alguna en averiguación de quien pueda ser el autor de las sustracciones que á diario vienen efectuándose.

Las quejas que á nosotros nos han producido las trasladamos al señor Pascual, por si acaso no tiene conocimiento de tales hechos.

Agresor detenido

El mozo de labranza que ayer infringió tres heridas al cordelero Pascual Llapico fué detenido por la guardia municipal y conducido al depósito de Capuchinos.

En la tarde de ayer fué puesto á disposición del Juzgado del distrito de la Catedral.

Traslado de un cadáver

Por el Gobierno civil de esta provincia ha sido autorizado don Sebastián Compañy para trasladar el cadáver de su hermano Juan, desde esta ciudad al cementerio de Consell.

Registro civil

Dias 22 y 23.
Nacimientos.—Varones 6 Hembras 7.
Matrimonios.—Ninguno.
Defunciones.—Francisco Espinosa y Llambias, viudo, 73 años, Salas 46, angina de pecho.
—Vicente Solivellas Montaner, viudo, 80 años, Salas 46, parálisis.
—José Segura Aguiló, viudo, 80 años, Felju 37, esclorosis cerebral.
—Juan Jurado, 15 dias, San Felipe 3, bronquitis.
—Lorenzo Esbarranch Homar, 3 meses, Santo Cristo 6, sarampión.
—Juan Vadell Palet, casado, 55 años, Peletería 30, cardiopatía.
—Juan Salom Salom, 3 años, San Buenaventura 4, sarampión.
—Catalina Alemany Pujol, casada, 38 años, Estanco 5, tuberculosis.
—Barbara Bauzá Binimelis, 28 meses, Sindicato 174, sarampión con angina.
—Paula Pons Colom, viuda, 76 años Vila 19, reblandecimiento medular.
—Antonia Llopart Seguí, viuda, 56 años, Hospital, nefritis intestinal.

Mesotan: preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el Reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva). Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

Piloto Se necesita uno para el laud San José, de 38 toneladas, que saldrá con rumbo á Cette.

Informarán: La Comandancia de Marina.

Telegramas

Las Cámaras Calma en el Congreso

Madrid 24-22'10 22'20

En los pasillos del Congreso se discute aca oradamente entre los diputados el final de la sesión de ayer y los sucesos acaecidos en la calle á la salida de los diputados republicanos, en que los socios de los casinos republicanos, preparados adrede, intentaron una nueva manifestación, que se disolvió al primer toque de atención dado por las autoridades.

A la hora reglamentaria el señor Romero Robledo, que ocupa la Presidencia, abre la sesión.

Algunos diputados hacen preguntas de escaso interés, pasando luego á discutirse el proyecto de Administración local, que combate don Eugenio Silvela.

La sesión transcurre tranquilamente.

Los debates parlamentarios

Madrid 24-22'30.

Una vez ultimado el dictamen por la Comisión sobre saneamiento de moneda se pondrá inmediatamente á discusión en el Congreso. Así lo ha prometido el señor Maura en la sesión de esta tarde.

—La interpretación sobre la legalidad de los partidos no se hará hasta la semana próxima. Sobre esto opina la mayoría de políticos que el grito «Viva la República» es ilegal do quiera se pronuncie y solo puede ampararlo la inmunidad, si bien, dicen algunos, como delito infraganti pudiera está desaparecer y cabe la inmediata aplicación del Código.

En Palma y Barcelona

Madrid 25-1

La Comisión de Presupuestos reunida ayer tarde informó favorablemente el proyecto de crédito de 30 000 pesetas para el establecimiento de correo diario entre los puertos de Barcelona y Palma de conducciones postales marítimas.

La media brigada que desde Madrid saldrá para Baleares se halla acantonada en Ileganés en disposición de partir al primer aviso. Se compone de los batallones de cazadores de Barbastro, Navas y Ma-

drid. El jefe de la fuerza es el coronel Lastra.

La movilización se efectuará después que se hayan aprobado los créditos que el ministro de la Guerra ha pedido.

La vida por las nubes

Madrid 25-1'10

Telegrafían de Valladolid que se teme un conflicto público á consecuencia de la elevación de precios de los artículos de primera necesidad, que agrava la crisis obrera que ha tiempo se padece en aquella capital.

Sobre todo la subida del pan es lo que tiene exaltados á los obreros.

Las autoridades están haciendo gestiones para conjurar el conflicto.

Reunión socialista

Madrid 25-1,25

Las sociedades obreras de esta Corte ha celebrado una reunión para protestar de la circular del Fiscal del Tribunal Supremo que publicó hace unos quince dias, y consideran impropio de un país constitucional unicamente en Rusia podria tolerarse dado el regimen que sigue dicha Nación.

A la reunión se dirieron ochenta colectividades obreras de distintas provincias de España.

Proyecto de ley contra las ratas

Madrid-1'20.

Dicen de Paris, que el ministro de agricultura presentará hoy á las Cámaras un proyecto de ley declarando obligatoria la extinción de las ratas.

En dicho proyecto recomienda el ministro, el empleo de la substancia Pasteur, que da excelentes resultados para evitar la bombonina (!)

La guerra ruso-japonesa

De ayer á hoy

Una sola nota héla digna de reseñarse: el empuño de los japoneses en atacar Port Arthur, que esta vez al parecer les ha costado alguna pérdida, y los rumores de haberse quebrantado seriamente la neutralidad por algunas potencias. China se ha visto forzada al fin á consentir en su puerto de Sang-Hri al crucero ruso «Mandjone».

El dinero japonés

De Tokio telegrafían nuevamente diciendo que se ha cubierto con exceso el empréstito emitido por el Mikado de 100 millones de yens.

Las clases mas modestas han acudido al empréstito, dando pruebas de patriotismo.

El de los rusos

En todas partes de Rusia, según notas perteburguesas, se desborda el entusiasmo popular por la guerra. Se han iniciado suscripciones públicas para construir buques, para los heridos y la Cruz Roja. En estos primeros dias se han reunido algunos millones de rublos.

Contrabando de guerra

Asegúrase que el Japón ha hecho adquisiciones de importancia en Inglaterra en carbón y otros materiales de guerra.

Una casa de Cardiff ha contratado la venta y transporte, en pabellón neutral, de 25,000 toneladas de carbón para los japoneses.

Estos están acaparando materiales y haciendo grandes aprestos.

Turquía armándose

El Gobierno de la Sublime Puerta ha contratado en uno de los astilleros de Génova la adquisición de siete torpederos de alta mar, que deben ser entregados dentro el plazo de un año.

El generalísimo ruso

Ha sido nombrado generalísimo de las tropas terrestres á las órdenes del almirante Alexieff el general ruso Kurapatkine.

Este sale hoy, jueves, de San Petersburgo con destino á su provincia para despedirse de su madre y allegados.

Ha afirmado que á mediados de mes llegará al teatro de la guerra y que tiene la seguridad de que no ha de haber hasta aquella fecha batalla alguna decisiva, pues los japoneses no pueden abandonar su ejército de tierra sin asegurar definitivamente el dominio del mar y sin el suficiente material por la inseguridad de esto y los rusos aunque están organizados y preparados como han de estar en actitud defensiva, interin esperan el ataque, envían diariamente por el transiberiano á mas de material de guerra unos 2.000 hombres.

El siete del mes de marzo próximo marchará para hacerse cargo del nuevo mando.

(N. de R.—Prueba ello que la guerra va para largo y que en mucho tiempo no hay que esperar combates serios).

El crucero Mandpur

El comandante del crucero ruso «Mandpur» llegado á Shanghai el 21 á las 10 de la noche no quiso abandonar aquellas aguas, á pesar de las intimaciones de las autoridades chinas instadas por el Consul japonés, que le concedieron solo cinco horas para salir del puerto.

El comandante aseguró que si se le obligaba dispararía contra la plaza.

En vista de la persistencia de este el Ministro de negocios extranjeros de la China ha autorizado continúe en el puerto el buque ruso considerando que está averiado, desmontándole el timon y apagando las calderas.

Seis buques japoneses perdidos

Desde San Petersburgo dan la noticia de que se ha recibido un telegrama de Port Arthur participando que anteanoche los japoneses presentáronse de nuevo ante el puerto, con la intención manifiestamente declarada de obstruir la entrada del mismo. A este efecto destacaron cuatro transportes cargados con explosivos — máquinas de guerra empleadas, torpedos destructores— que afortunadamente fueron por mala dirección á encallar en la playa.

Los fuertes descargaron sobre los buquos pudiendo ver desde la plaza como eran volados dos torpederos de la escuadra japonesa.

—Confírmase por varios conductos la noticia precedente

De Shang-hai da también la noticia el Consul de Rusia, al comunicar lo del incidente del crucero «Mandpur» diciendo que allí se sabe que anteanoche Port Arthur rechazó la escuadra japonesa, teniendo esta seis buques perdidos, que fueron echados á pique.

—A última hora un telegrama de Londres referente á este nuevo combate naval dice que de él salieron ilesos los japoneses y que las fortalezas rusas sufrieron grandes destrozos.

Este telegrama de origen tendencioso, como se ve, ha introducido verdaderas contradicciones en la versión circulante del suceso.

El imparcial

Dedica hoy este periódico su artículo de fondo á la guerra.

Dice que esta se complica y se complia porque se ha evidenciado la violación de la neutralidad.

—Organízanse los Estados Unidos.

FERRO-CARRILES

DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto 6'30 mañana y 5'15 tarde).
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

En la librería de

GUASP, — Morey 6,

se hallan de venta toda clase de

Misales,

Devocionarios,

Breviarios, y

Semanas Santas,

procedentes de las
PRINCIPALES LIBRERÍAS
 de Turin, Milán, Ratisbona,
 Turnay, Madrid y Barcelona.

Á PRECIOS ECONÓMICOS

REDUCIDOS

VIDA DEL

BEATO RAIMUNDO LULIO

mártir y doctor iluminado

escrita en castellano por el sabio historiador

R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL
 monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana».

Consta la obra de dos tomos y se vende al precio de SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA — de GUASP, Morey, 6. —

GRAN CASA DE COMIDA

DE **Francisco Pujol**

Calle de Vallori—15—Palma de Mallorca

Esta casa recientemente abierta puede ofrecer á sus favorecedores buen servicio, limpieza y economía en los precios, pues está montada á la moderna y alcance de todas las fortunas.

Mi lema, es: *limpieza, prontitud y economía* que es lo que nos hace falta en el siglo XX.

A comer bien á la calle de VALLORI, n.º 15.

Transpaso

Se desea transpasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela.

El «Centro de Anuncios» informarán de quien es e dueño.

Diligencias para los pueblos

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llega a Palma
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	
Calviá	c. Santacilia.	2 t. 8 m.	
Esporlas . . .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Establiments.	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Banyalbufar .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Puigpuñent . .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Sóller	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Bunyola	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Lluchmayor . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.	
Santanyi	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Campos	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	
Sancellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Sta. Eugenia . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Igaida	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
ontauri	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Porreras	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	

TRADICIONS y FANTASIES

Nuevo tomo de poesías de D. Miguel Costa, Pbro.—Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en las librerías de Guasp, Morey, 6, y de Mir, Cadena de Cort, 11.

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRETES,
- ETIQUETAS,

TARJETAS DE VISITA — CARTELES Y EMBLEMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES

Como también se confeccionan: **RECORDA TORIOS** y **ESQUELAS MORTUORIAS**

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. y de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.—Estación semaforica: Bajolí, en la isla de Menorca.

CARRERA DEL MAGISTERIO Y PRIMERA ENSEÑANZA

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de

Don Jaime Terrés

Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

¡¡EXITO SEGURÍSIMO!!

El extraordinario crédito de que goza el callicida MATA-CALLS «Bosch» para la curación radical de toda clase de dorezas en los pies, hace que sea el más solicitado por el público en general.

DE VENTA: FARMACIA BOSCH, MANACOR. EN PALMA, FARMACIA VALENZUELA, CENTRO FARMACÉUTICO y principales farmacias. 1 pta. caja.—Pidiendo 3 cajas 2'50 ptas.

OBRAS DE DIGNOS

TOMO I

Libre del Gentil e los Tres Savis, Libre de la Primera e Segona Intenció, Libre de Mil Proverbis.
 textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. OBRADOR Y BENNASAR

TOMO II

Arbre de Filosofia d' Amor, Libre de Oració, Libres de Deu, de Conexensa de Deu, del Es de Deu.
 transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA Y LLOBERA presbítero.
 Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio de 10 pesetas.

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA

Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y mastificación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor. Precios económicos.

Paseo del Borne

Entrada: ELAIRES, 102.

Es ca d' Inca

SEGONA EXIDA D' AQUEST

Setmanari mallorquí que surt á llum á la mateixa ciutat del cá embarrat. Lladra (y no mossega) cada diumenge y se ocupa de lo profitós p' el país, defensant la Santa Fé Católica, (qui ho posé en dupte que vegí els números publicats, que estan per mostra á se llibrería de D. Felip Guasp, carré d' en Morey.—Palma hont s' admeten suscripcions per una peseta cada trimestre.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados á las 6'30 tarde.
 Para Barcelona (procedente de Ibiza): jueves á las 6'30 tarde.
 Para Barcelona (via Alcudia): Domingos á las 2 tarde.
 Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles á las 12 del dia.
 Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes á las 12 del dia.
 Para Mahon (directo): jueves á las 6'30 tarde.
 Para Mahon (via Alcudia): Martes á las 2 tarde.
 Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos á las 3 mañana.
 Para Ibiza (viaje á Valencia): Miércoles á las 12 del dia.
 Para Ibiza (viaje á Alicante): Viernes á las 12 del dia.

ENTRADAS EN PALMA

De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes á las 7 mañana
 De Barcelona (viaje á Ibiza): Domingos á las 7 mañana
 De Barcelona (via Alcudia): Miercoles á las 9 mañana
 De Valencia (escala en Ibiza): Sábados á las 7 mañana.
 De Alicante (escala en Ibiza): Lunes á las 7 mañana.
 De Mahon (directo): Miércoles á las 6 mañana.
 De Mahon (via Alcudia): Lunes á las 9 mañana.
 De Ibiza (viaje á Barcelona): Jueves á las 2 tarde.
 De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados á las 7 mañana.
 De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes á las 7 mañana.

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Leonés. Contiene 300 sucursales en España con un total de

50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pagan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serifá 27.

REPRESENTANTE

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

COMISIONES Y REPRESENTACIONES
Gabriel Pericás
 Plaza Htarazanas, 11, principal

PALMA DE MALLORCA

IMPRESIONES DE TODAS CLASES

PRONTITUD Y ECONOMÍA

LIBRERÍA

TALLER DE ENCUADERNACIONES

—(DE)—

FELIPE GUASP

Calle de Morey, 6 y 8.

TANTO EN NEGR COMO EN COLORES

Venta de libros al por mayor y menor.—Devocionarios de todas clases.—Estampas, sacras, rezos, misas y otros objetos religiosos.—Papel de Tina y continuo y otros artículos.—Tintas de las más importantes fábricas Españolas y Extranjeras.—Libros rayados.—Cuadernos, libretas, carpetas y otros objetos para uso de Oficinas y casas de Comercio.—Cartapacios y variedad de libros para Escuelas.

SUSCRIPCIONES A OBRAS Y PERIODICOS

CASA EDITORIAL DE ELEGANCIA y buen GUSTO. EL DIARIO DE PALMA

verá su casa para acostarse,—es que sin decir una palabra ninguno de los dos, nos comprendemos perfectamente con ese lenguaje expresivo que sólo para nosotros tiene un sentido. ¡Cómo me ha dado á entender, hoy más que nunca, por la sola inflexión de su voz, que me ama! ¡Qué amable é ingenua! ¡Y sobre todo cuánta confianza tiene en mí! ¡Cuándo la veo me siento mejor de lo que soy; cuando la hablo, siento que tengo todavía corazón y mucho de bueno en él! ¡Que bellos ojos y cuánto amor en ellos! ¡Y qué? Nada... Sí á mi me causa un gran placer, el de ella no es menor.

Al llegar á este punto pensó como podría pasar agradablemente el resto de la noche. ¡En el Club para jugar una partida y beber una copa de Champagne con Ignatine? No. ¡En el Castillo de las Flores para charlar un poco con Oblonsky; y oír un poco de música? «No, me aburriría mortalmente esta no-

—Acaba de salir de la próxima estación.

El movimiento creciente en el andén, el ir y venir de los *artelchiks*, la obligada comparsa de los gendarmes y los empleados supeados la presencia de las personas que iban á aguardar á los viajeros, todo indicaba la inmediata llegada del tren.

El tiempo era frio y á través de la niebla se divisaba á los mozos cubiertos con sus capotes de invierno y que pasaban silenciosamente por entre las líneas que se cruzaban ea la vía.

Se oía á lo lejos el silbido prolongado del tren que se acercaba y pronto apareció un cuerpo monstruoso que avanzaba rápidamente.

—Sí,—continuó Esteban Arcadieyich, que deseaba contar á Wronsky las intenciones de Levine con respecto á Kitty,—eres injusto con mi amigo. Es un hombre muy nervioso, que sabe hacerse

común á todos los que trataban á Arcadieyitch, sentía un deleite especial en su compañía. Creía en cierto modo acercarse á Kitty. Le cogió del brazo y le dijo alegremente:

—¿Quieres que comamos juntos el domingo?

—¿Por qué no? Aceptado. Dime, ¿viste anoche á mi amigo Levine?

—Sí, pero se marchó muy pronto.

—¿Es un buen chico!—continuó Oblonsky.—¿No te parece?

—No sé en que consiste, pero todos los moscovitas, excepuando como es lógico á mis amigos,—añadió en tono de chanza,—tienen un no sé qué de *doctoral*; montan en cólera muy pronto cuando uno no es de su opinión y quieren dar lecciones á todo el mundo.

—Es verdad,—añadió Arcadieyitch riendo

—¿Tardará mucho en llegar el tren?—pregunto Wronsky á un empleado.

che. Esto es lo que más me gusta en casa de Cherbazy; de allí siempre salgo contento y satisfecho. Volveré á casa;—y en efecto, así lo hizo. Mandó que le sirviesen una cena, después se desnudó, y apenas había dejado caer su cabeza sobre la almohada se abandonó á un profundo sueño.

XVII

Al día siguiente, á las once de la mañana, Wronsky fué á la estación de Petersburgo para recibir á su madre, que debía llegar aquella hora, y la primera persona que vió en la escalinata de entrada fué Oblonsky, que había ido á su hermana.

—¡Buenos días, conde!—le grito Oblonsky.—¿Qué viene usted á hacer aquí?

—Espero á mi madre,—dijo con la sonrisa habitual en todos los que trataban á Oblonsky, y después de haberle estrechado la mano, subió con él á la gradería.—Hoy llega de Petersburgo.

Favoritos de reyes

Jamás, desde los días más remotos en que en el Egipto antiguo el buey Apis y los gatos eran objeto de adoración religiosa, alcanzaron los animales tanta parte en el afecto de los hombres y de una manera tan generalizada, como en nuestros días.

Es cierto que los caballos y los perros siempre han ocupado su lugar como auxiliares especiales del hombre, pero, durante mucho tiempo, el gato no ha sido considerado sino como una especie de accesorio de la cocina y evitado como un animal un tanto abyecto.

Más ahora las cosas han cambiado y gatos y perros son favoritos hasta de las personas de sangre real.

Este aumento de interés que se les concede actualmente, lo deben en gran parte al impulso discreto de damas reales de las cortes europeas, no sólo en adoptarlos personalmente como favoritos, sino también en fomentar exposiciones de gatos y perros, propendiendo así a generalizar la afición y los cuidados con que tratamos a nuestros amigos inferiores.

Hay que reconocer también que no ha tenido pequeña parte en el celo con que el público ha cambiado de modo de ver, el resultado muy remunerativo de la ería y la exhibición de los ejemplares finos.

El valor de los premios conseguidos y los beneficios de los criadores alcanzan a sumas respetables.

Se cuenta de una señora muy aficionada a los gatos, de los cuales poseía algunos ejemplares notables, que encontró un día en su jardín, uno de esos animales extraviado.

Como no dieron resultado los avisos que publicó en los diarios, concluyó por incluirlo en su colección. En la primera exposición de gatos que se realizó, hizo concurrir el suyo y le asignó lo que creyó ser un precio exagerado (libras 10), pues no tenía intenciones de venderlo. Sin embargo encontró comprador y su nuevo dueño ha sacado no menos de libras 300 de su gato en los concursos en que fué premiado.

Entre los animales predilectos de las princesas es grande la variedad que se ofrece, pues ya no existe la moda en favor de una raza ó clase exclusivamente, como sucedía en tiempos de la reina Enriqueta María ó del rey Carlos que dieron su nombre á dos razas muy diferentes.

Su Magestad, la reina Victoria, tenía afición á los perros y pájaros, mientras que los gatos le causaban gran aversión. De estos últimos no poseía más que uno solo en Windsor y en Balmoral. Era un enorme y precioso gato de Persia, de color azul. Debía ser alejado á respetable distancia de los pájaros.

En cuanto á estos últimos gustaba á la reina el pinzón real silbador, pero tenían el primer lugar entre todos sus favoritos «Snowball» el gran perro de pastor, blanco, y un pomerano blanco que se mantuvo junto á su lecho de muerte.

Su Magestad la reina Alejandra siempre ha demostrado gran afición por perros y gatos. Cuando era princesa de Gales, el interés que mostraba por las exposiciones, las visitas que les hacía y los

ejemplares con que contribuía llamaron la atención del público en ese sentido.

Fué profesora de la Kennel Association de señoras, y concurría siempre con su hermoso perro Borzois Champion Alex. También ha exhibido la reina sus célebres podencos Sandringham Juniper y Saraneca. El más interesante de los perros de la reina, desde el punto de vista histórico, es Jacko, un perfecto samoyedo que hizo toda la expedición Harlaworth-Jackson y que si pudiera expresar muchas y muy interesantes cosas, podría también contarnos unas cuantas aventuras árticas.

Estos perros afortunados junto con el «retriever» de pelo corto Sandringham Madam, que es el predilecto de S. M. el rey Eduardo, viven muy dichosa vida en la mansión más favorita de la familia real en Sandringham.

Su Magestad tiene también pasión por los gastos de Persia y una de las encantadoras fotografías que se conocen de la princesa de Gales (actualmente reina de Inglaterra), la muestra con un gatito de largo pelo sedoso y blando, descansando en un hombre.

De las damas reales, la sigue en su cariño por la tribu felina, la princesa Victoria de Seltswig-Holstein, que es una entusiasta por ella.

Los gatos Chinchilla de su alteza son hermosísimos y pasan la vida más venturosa en Cumberland Lodge, recibiendo cuidados especiales de la princesa. No sólo tiene interés personalmente esta amable hija de la princesa Christian por estos lindos favoritos, sino que también costea generalmente exhibiciones felinas de mayor importancia y se ha hecho la patrona del «National Cat Club» de Inglaterra.

Puck III y A. Ceuntry Giri son admirables ejemplares de algunos de esos favorables especiales.

Su alteza real se ocupa personalmente de la cría de esos hermosos ejemplares y á veces regala algunos de ellos á las aldeanas de sus posesiones, de manera que parece que el reino del gato en el favor real puede considerarse como asegurado por algún tiempo aún.

Su alteza real la princesa Victoria de Gales tiene un perro de lanas negro, á quien quiere tanto, que lo confía solamente á una amiga cuando se ve obligada á separarse de él.

Otra ilustre aficionada á los perros es también la princesa Sofia Dhalesp Siun, quien durante muchos años ha sido patrona de varias asociaciones caninas inglesas.

Esta princesa, lo mismo que S. M. la reina, es gran admiradora de la hermosa y gentil raza Borzois.

Posee algunos espléndidos campeones excepcionales por su tipo, que habitan por lo general en Norfolk.

La princesa Sofia posee otro favorito doméstico, que aprecia tanto, que nunca se aparta de él, excepto cuando viaja, y á ello se ve obligada por los rigores de la cuarentena. Se llama Joseph y es un pomerano negro, dotado de la reputación de ser el perro de su raza de más hermoso pelaje.

Su retrato me ha sido muy amablemente enviado por la princesa. Joseph pasa su vida regia y es dueño de muchos premios.

Es un sujeto importante en la morada de su dueño, aunque ahora empieza á mostrar señales de haber llegado á una edad venerable para un perro, con los nueve años que lleva encima.

Sin embargo, se mantiene fuerte y es gracioso y divertido.

Cuando necesita llamar á su mujercita Stella, aulla muy patéticamente, también tiene un modo muy curioso de estornudar, para que crean que está resfriado. Causa mucha diversión la prueba de irse á un rincón, cuando se lo manda y quedarse allí con la nariz contra la pared hasta que las palabras: «¡Qué bueno es el perro!» dichas por su ama, le devuelve la libertad.

La princesa de Montgion, que reside en Inglaterra, tiene particular afición por los perros de pastor escoceses, Collies. Los perros para ella son grandes favoritos y compañeros.

Hace algunos años, al exponer uno de sus hermosos animales, sin la menor idea de mérito in rinco, obtuvo la copa de oro de 500 libras en la exposición de verano de la Ladies Kannel, y desde entonces á Old Hall Beatrice se le tiene como un perro de gran mérito.

Después de esto ha ganado muchos premios y la princesa de Montgion está ufana, con justicia, de su favorito.

La exemperatriz Eugenia es tal vez la dama real que tenga el más antipático favorito. Es un puerco espín, al cual profesa tanto cariño que, cuando viaja, lo lleva escondido dentro de una cómoda canastra.

Un artículo de Galdós

El Progreso Agrícola y Pecuario ha publicado un hermoso artículo de Galdós, que creemos digno ser conocido por toda clase de lectores.

«MAS PACIENCIA..?»

La vida española, congestiva en las ciudades, anémica en el campo; necesita ponderación y equilibrio, el parto fisiológico de toda su savia y de todo su calor. Sólo así podrá formarse una nación robusta y saludable, capaz de afrontar el estudio y aun la solución de los urgentes problemas que el malestar humano ha plantado en este siglo. La labor de la tierra, fundamento de los bienes que de la Naturaleza hemos de obtener, clave de la riqueza privada y pública, nos ofrece sus elementos repartidos sin proporción entre el campo y las ciudades: en éstas viven las enseñanzas agrícolas, el conocimiento técnico de máquinas y métodos de cultivo, la burocracia que regula y á veces enmaraña las relaciones entre el Estado y los labradores; en el campo encontramos la fuerza elemental, la rutina la ignorancia, luchando en desigual contienda con los obstáculos naturales, á los que se agregan las maldades del caciquismo y de la usura. Gigantes son los que así luchan en plena atmósfera de barbarie. Heroico martirio que merece glorificación.

Los frutos de la tierra, de esa madraza que no acaba nunca de amamantar al hombre, se distribuyen también sin ninguna equidad. A las ciudades vienen las saneadas rentas que permiten al terrateniente urbanizado gustar todos los benefi-

cios de la civilización y los innumerables placeres de la vida social, los progresos de la ciencia, los encantos del arte y los mil entretenimientos frívolos, caprichosos, que trae consigo la cultura opulenta.

En el campo se queda el trabajo penoso, abrumador, y con él la miseria, el hambre y la desnudez, la ignorancia, que algunos llaman barbarie, faltando al respeto que merecen las clases inferiores de la nación, las cuales, por ser alma y sangre nuestra, tienen derecho, por lo menos, á que las saquemos de ese estado anfibio, media ero entre animales y personas.

De aquel ascetismo que nos vienen predicando como ideal de vida desde el siglo XVI, la España de las ciudades no ha tomado para sí más que algunos formalismos sermonarios, sin valor en la vida real, y abandonando al polvo de las bibliotecas la literatura mazacote en que se nos predicaba un sistema de vida que más bien lo es de muerte, ha regalado á la sociedad campesina el verdadero y efectivo ascetismo, condenándola á pobreza desesperante y á la privación de todos los goces. El español civilizado ó urbanizado no quiere que le hablen de tal ascetismo. Cuando más, lo considera como un bromazo que el llamado «siglo de oro» quiere dar á estos nuevos siglos, forjados de materias menos preciosas; pero se aplica cruelmente al pobre español rural, dejándole sólo en la esclavitud de la tierra, en la faena dura que emieza cuando acaba, como los castigos del infierno pagano. Y para que el rural no desmaye, su hermano de las ciudades no cesa de recomendarle con hipócrita y cón la práctica sistemática de las virtudes cristianas, genuinamente españolas, la paciencia y a sobre ad.

¡Paciencia, sobriedad! Pero, ¿hasta cuándo? ¿No bastan cuatro siglos de virtud, aun cuando éstas, por culpa de los *super-hispanos*, sean una desecoladora mezcrolanza de santidad y salvajismo? El régimen español de vivir mal en la tierra por querencias del Cielo, se sostiene y preconiza en el campo como ley religiosa y social, mientras que en las ciudades se le sustituye por el buen vivir y el gusto creciente de las comodidades. Los *infra-hispanos*, tristes, agobiados, vuelven sus ojos á los que participan en mayor ó menor grado del humano bienestar, y nos dicen: «Caballeros, ya de tanto ascetismo, hemos ganado el cielo de la razón y de la verdad. Muy santa y muy buena es la paciencia que por encargo vuestro, y como remuneración de estas tareas, hemos almacenado en nuestras almas; pero el tesoro va mermando de día en día, y no está lejano el de su total acabamiento. Si queréis para la vida española un florecimiento integral, espléndido, reconoced en nuestra obra el más noble de los oficios, fundamento de todo bienestar y primer impulso de las fuerzas nacionales. No veáis en el cultivo de la tierra un castigo, ni en nosotros la condición de galeotes irredimibles. Sed justos, siquiera benignos, en el goce de los frutos que anualmente sacamos de la tierra. Que los fueros de la obra dura, incausable, no sean inferiores á los de la propiedad descansada. No pongáis entre las ciudades y el campo distancia ideal tan

grande que parezcan regiones de distintos planetas. Aproximad por la recíproca simpatía y por la constante atención lo que hoy está distante, por causa de nuestra ruidez y de vuestro absentismo. Seamos nosotros un poco civilizados y vosotros un poco campesinos. Venid acá y traednos toda la ciencia que en libros ó en viajes aprendisteis, y enseñadnos lo que ignoramos, rompiendo con paciente educación la corteza de nuestra rutina.

Traed al campo á vuestros hijos, para curarlos de las caquexias hereditarias y del raquitismo contraído en las ciudades, y llevad á los nuestros allá para educarlos á la moderna. Y á nosotros, que por culpa vuestra conservamos las inteligencias endurecidas, enseñadnos á leer y escribir, aunque sea menester abrir á golpes las puertas y ventanas de nuestros cerrados entendimientos. Igualadnos á vosotros todo lo posible. Pasad la piedra pómez por las asperezas de nuestra barbarie; pasadla también por vuestra petulancia y vuestro orgullo, fundado en un poquito de saber y en otro poquito de empacho de tantos goces y divertimientos. Transformad el campo, dándole amenidad, frescura, placidez virgiliana; hacédole habitable por la seguridad y accesible por las comunicaciones. Si estas voces que al «super-hispano» dirige el «infra-hispano» fuesen desoídas ó menospreciadas y siguierais negándonos la educación y aplicando á nuestra miseria las seculares recetas de paciencia y sobriedad tened en cuenta que si evolucionan las ideas y los intereses en la eterna rotación de la voluntad humana, evolucionan también las virtudes y sin quererlo ni pensarlo, sentimos que nuestras almas se desnudan de la mansedumbre para vestirse de la severidad, que abominamos del sufrimiento, que ambicionamos la dicha humana y corremos á buscarla y adquirirla allí donde se encuentre. ¿No queréis traernos al campo los beneficios de las ciudades? Pues nosotros llevaremos á las ciudades las inclemencias de estos yermos, representadas en la tempestad de nuestros corazones, ansiosos de justicia. Inteligencias incultas y manos bárbaras os devolverán la lección ascética: contra paciencia, acción; contra miseria, bienestar. —B. Pérez Galdós.»

Centro de Anuncios

Juan Gonzalez
Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de *La Almodiana*, *La Ultima Hora*, *LA TARDE* y *El Liberal*.

Tarifa para *LA TARDE*
A 0'15 pesetas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuorios.
Plaza de Santa Eulalia, 10
CENTRO DE ANUNCIOS

TOLSTOY 156

—¡Y yo que te he esperado hasta las dos de la madrugada! ¿Dónde has ido al salir de casa Chercatzky?

—Me he vuelto á casa,—respondió Wronsky.—A decir verdad, no tenía ganas de ir á ninguna parte. ¡Me son siempre tan agradables, anoche sobre todo, las reuniones de aquella casa!

—Conozco en el modo de peinar-se y en los ojos á los enamorados,—le dijo Esteban Arcadievitich repitiendo lo que había dicho á Levine el día anterior.

Wronsky se sonrió sin protestar, pero cambió de conversación.

—Y tú ¿á quién has venido á esperar?

—¡Yo! ¡He venido por los bellos ojos de una señora!

—¿De veras?

—¡*Honni soit qui mal y pense!* Esa hermosa dama es hermana mía.

—¡Ah! la señora Ana Karenine, —dijo Wronsky,

157 KARENINE

—La conoces, ¿verdad?
—Creo que sí, pero no estoy seguro,—respondió Wronsky distraído.

Aquel nombre de Karenine evocaba en él el recuerdo de una persona empingorotada y fastidiosa.

—Pero conocerás á mi cuñado, el celebre Alejo Alejandrovitch, conocido de todo el mundo.

—Sí, le reconozco por su reputación y también de vista. Sé que es un hombre lleno de cordura y de ciencia; pero ya sabes que no es esta mi especialidad; *not in my line*,—añadió Wronsky.

—Sí, es un hombre notable, algo conservador, pero famoso.... ¡famoso!—replicó Esteban Arcadievitich.

—Bueno, ¡tanto mejor para él! —dijo sonriendo Wronsky.—¡Ah! ¿estás aquí?—repuso al divisar en la puerta de entrada á un antiguo criado de su madre.—Entra por aquí.

Wronsky, además del placer,

160 KARENINE

agradable y con quien da gusto tratar. Ayer estaba, y con razón, afligido,—repuso con una sonrisa significativa, olvidando por completo la simpatía que había mostrado el día anterior por su amigo, ante la que sentía por Wronsky.

Este se detuvo de pronto y le preguntó con brusquedad:

—¿Quieres decir que ha pedido á tu cuñada por esposa?

—Puede ser,—respondió Arcadievitich;—al menos así me pareció anoche, y si él se marchó pronto y de mal humor, es señal de que se habrá declarado.... ¡El pobrecito está enamorado desde hacetanto tiempo!... Me dá lástima!

—¡Ah! sí, ciertamente, pero creo que ella puede aspirar á un partido mejor,—dijo Wronsky poniéndose de nuevo en marcha.—No lo he sentido nunca, pero debe ser una situación penosa la suya. Por eso prefieren tantos llevar una vida divertida de solteron. A lo menos sólo la bolsa se resiente. Pero ya está ahí el tren.

153 KARENINE

—¿Cuál había sido su asombro al saber que no casándose con Kitty la hacía desgraciada! No lo había creído. ¿Cómo admitir que aquella situación deliciosa pudiese entrañar un peligro y sobre todo una obligación de pedirla en matrimonio?

No había imaginado nunca la posibilidad de casarse. No solo no comprendía la vida de familia, sino que consideraba la familia, y en particular al marido, como una raza especial antipática y sobre todo ridícula. Aun cuando Wronsky no tuviese la sospecha más remota de la conversación á á que había dado lugar, salió aquella noche de la casa Chercatzky con el presentimiento de que el misterioso lazo que lo unía á Kitty se había hecho aún más estrecho y tan fuerte, que era preciso tomar una decisión cualquiera. Pero ¿cuál?

—Lo que hay de delicioso en nuestra mistad,—pensaba al vol-